
第 4 回府中市自然環境調査員会議 

 

日時  令和５年４月２０日（木）午後６時～ 

場所  府中市役所北庁舎第３階会議室 

 

出席者  石川・上野・後藤・佐川・鈴木・多田・田中・野口・橋本・三宅・宮島・森田・ 

山田委員  計１３名 

事務局  栁下次長・扇山課長補佐・田邉係長・中澤・池田 

 

 

挨 拶 

１ 令和 5年度環境政策課職員体制について 

栁下次長、扇山課長補佐、田邉係長から挨拶を行った。令和４年度まで自然保護係係長の白木

係長より挨拶を行った。 

 

 

議 題 

  １ 自然環境調査について 

  ・４月の自然環境調査について別添資料のとおり報告。 

  ・（山田委員）植物調査は、約１０年ぶりにジュウニヒトエが見られた。キンランは群生し

ている場所以外の随所で１～２株見られた。これは昨年度中に行った公園内の整備の結

果だと思われる。ホウチャクソウも数は少ないが、随所で見られた。キノコをあまり見

かけなくなった。 

  ・(橋本委員)野鳥調査は、調査日は風が強かったため、あまり鳥を見ることができなかっ

た。昨年の公園内の整備で笹などをたくさん刈っていたので、いつもそこにくる鳥の姿

がみられなくなった。 

  ・(田中委員)昆虫調査は、特にいつもと変わったところはなかった。 

  ・(森田委員)今回より参考資料として、植物の調査結果を資料にしたものを委員各位に配

付した。今後調査結果をこのような形で資料としてまとめていきたいと思う。資料にも

記載をしたが、種名と科名は YList に準じ、分類は開花順、資料のサイズは A5 サイズ

にしたいと思っている。これから２か月に１回のペースで報告書を作成したいと思って

いるので、皆さんに資料をご覧いただき、こうしたほうが良いなどの意見をいただけた

らありがたい。カンアオイについて、多摩には３種類しか見られないと聞いたが、今後

調査したものを、市を通して専門家に同定してもらえないかと考えている。 

 

 

 

２ 自然観察ウォーキングツアーについて 

  内  容：多摩川レンリソウ 

  日  時：令和５年５月９日（火）午前８時３０分（中河原駅前集合） 

  実地踏査：令和５年５月２日（火）午前９時（中河原駅前集合） 

  ・橋本委員、宮島委員、田中委員、鈴木委員、三宅委員が両日欠席、上野委員、多田委員

がツアー当日欠席、佐川委員が実踏欠席。 

  ・（森田委員）前回のツアーでは多摩川の解説なども行ったが、今回は誰がどこで何を解説

するかなど、５/２（火）の実踏のときにきちんと決めてほしい。 

  ・（山田委員）現在は多摩川周辺の工事の影響でツバメがこなくなっているなど、環境の変

化が影響を及ぼしているという話などを解説していきたいと思う。 

  ・（多田委員）先日、レンリソウの群生地を見てきたが、現在花芽がついてきている状況で、



ツアー当日には見頃を迎えそうだ。 

  ・(森田委員)レンリソウの生育状況は昨年と同様ぐらいである。 

  ・（事務局）実踏から本番まで１週間ほどあることから、その期間に植物の開花状況等に変

化があると考えられる。このことから、本番前日の５月８日(月)に森田委員がコースを

再度確認していただけるとのことなので、行ける方は参加をお願いしたい。 

 

３ 環境まつりについて 

 日  時：令和５年６月３日(土) ※雨天の場合は６月４日(日) 

  場  所：府中公園 

・鳥の巣箱作りコーナーと自然環境調査員会議 PR 及び木の実細工コーナーに担当を分け

て実施する。 

（1）鳥の巣箱づくりコーナー担当者 

  （石川委員、鈴木委員、多田委員、橋本委員、宮島委員、三宅委員、森田委員） 

（2）自然環境調査員会議ＰＲ及び木の実細工コーナー担当者 

  （上野委員、後藤委員、佐川委員、田中委員、野口委員、山田委員） 

 

３ 夏の自然観察親子イベント（ウォーキングツアー）について 

  内  容：昆虫の採集と観察 

  日  時：令和５年７月２９日（土） 午後５時～７時 

  場  所：都立府中の森公園 

  募集人数：親子１５組 

  実地踏査：令和５年７月２０日（木） 午後５時３０分 公園売店前集合 

  ・（事務局）事前に都立府中の森公園には確認し、実施してもよいとの返事をもらっている。 

・（橋本委員）別件になってしまうが、ツバメの集団ねぐら観察会について、現在府中野鳥

クラブで日程を調整している。以前観察会を実施していた時は、例年７月最後の金曜日

に実施しており、この親子イベントの開催日と近い日程となってしまう。 

   もし今年も同じ時期に実施することとなった場合、自然環境調査員会議は協力できるの

か。昨年度まで、前任の白木係長と実施手法等について協議していたが、開催形態や参

加者の募集方法、会場となる多摩川河川敷の使用における京浜河川事務所との調整等、

市としてどう考えているのか聞きたい。 

  ・（事務局）前回は２０１４年７月２５日に府中野鳥クラブ主催で市は協力という形で行っ

ている。実施できそうな状況であれば、市として協力していく姿勢は変わらない。また、

実施するとなれば、自然環境調査員会議も協力していく。 

しかしながら、主に講師を務めていただく田中委員のご予定や今年の気温上昇が例年よ

り早く、セミの羽化時期が早まりそうなことを考慮すると、本親子イベントは７月２９

日に実施することが妥当と考える。 

また、自然環境調査員会議としては、ツバメの集団ねぐら観察会はあくまで協力である

ことを踏まえると、主催の本親子イベントは本日日程を決定したいところである。 

ツバメの集団ねぐら観察会については、事務局が橋本委員及び府中野鳥クラブとしっか

り協議・相談させていただき、委員の皆様には次の定例会（令和５年６月１５日）にて、

協力の体制などについて相談させていただきたい。 

  ・（事務局）本親子イベントについては、７月１日の広報にて参加募集を行う予定である。

当日の細かい詳細については次回の定例会で協議させていただきたい。 

 

  

その他 

  

 府中市自然環境調査（令和４年度）報告書の作成について 

   事務局より、各班昨年度の調査結果のまとめを提出してほしいこと、また後日各班の調



査結果の分析を依頼することを説明した。 

  分析担当 

   （植物）山田委員 

   （昆虫）田中委員 

   （野鳥）多田委員 

 

 

 会議終了後、環境まつりの出展内容について各担当に分かれて話し合い、決定したグループ

から解散となった。 

 

以上 

 

 

次回の会議予定 日 時 令和５年６月１５日（木） 午後６時～ 

               場 所 市役所本庁舎 北庁舎３階 第３会議室 

 


